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grama de Mejora,  que posteriormente se 
convertiría en la herramienta esencial para 
la Mejora Genética de la raza Manchega.

Paralelamente,  AGRAMA consolidó 
su papel de Organización Referente del 
Sector Ovino de la Ganadería Española, y 
se continuó con la organización de Expo-
siciones, Concursos y subastas de la Raza 
Manchega, tanto a nivel Nacional como In-
ternacional.

Considero que, en mi época, fue fun-
damental la puesta en funcionamiento de 
la Asociación, para desarrollar el cometido 
que le había encomendado el Ministerio 
de Agricultura al ser reconocida, oficial-
mente, como Entidad Colaboradora para 
la gestión del Libro Genealógico de la Raza 
Manchega, por lo que se hizo necesario, 
contratar personal Técnico y Administrati-
vo, buscar sede social y organizar, median-
te medios informáticos, las bases de datos 
de las Ganaderías de la Asociación y, lógi-
camente, era esencial aumentar  el núme-
ro de ganaderías miembros de AGRAMA, 
participantes en el Programa de Selección, 
tarea ardua y difícil a la que se tuvo que 
dedicar parte de nuestro trabajo.

En la actualidad, estoy convencido y 
puedo dar constancia de ello, desde mi 
cargo de Director Gerente de FEAGAS, de 
que AGRAMA es una Organización mo-
delo, en el Sector Ganadero Español, por 
su excepcional trabajo en el desarrollo del 
Programa de Mejora Genética de la Raza 
Manchega y porque, en su día a día,  todos 
los Profesionales que dedican su trabajo, 
de forma vocacional, a la defensa y mejora 
de la Raza Manchega a través de numero-
sas actividades,  han logrado que se hagan 
realidad los sueños que teníamos los que,  
a finales de la década de los años 70, de-
dicamos nuestro trabajo, con gran ilusión y 
cariño, al desarrollo de la Raza.

¿De quién cree que depende la salva-
guarda de la ganadería española? ¿de los 
ganaderos? ¿De la Administración?

En mi opinión la selección ganadera 
en España se ha realizado correctamente, 
bastaría con buscar documentación de las 
razas autóctonas españolas, de los años 
30 y comparar sus datos con los actuales, 
tanto en el concepto cuantitativo, como 
cualitativo, de cada una de ellas y, sin 
duda, nos encontraríamos que  en primer 
lugar nuestras razas están caracterizadas 
fenotípicamente y en segundo lugar que 
no  solo son mas productivas, si no  que 
son razas mejorantes y, en definitiva, están 
al nivel de cualquier Raza de la Unión Eu-
ropea.

Es fácil ser derrotista criticando a las 
Administraciones Publicas, yo estoy ple-

namente convencido de que, sin su ayu-
da, no tendríamos los niveles de selección 
actuales de nuestras razas, sencillamente 
debido a que la selección es costosa y el 
ganadero carece de suficientes recursos 
económicos para realizarla.

Por supuesto que las Administra-
ciones Publicas tienen el deber de sal-
vaguardar el Patrimonio Genético de la 
Ganadería Española, pero no se debe 
olvidar, nunca, que el ganado es de los 
ganaderos y son ellos, y solamente ellos, 
los que tienen que expresar su proble-
mática y proponer a las Administraciones 
sus soluciones, así como de establecer el 
objetivo  al que quieren llegar en la mejora 
de sus razas.

En mi época, hubo bastantes funcio-
narios de las Administraciones Publicas, 
que ayudaron en gran medida a AGRA-
MA, en el desarrollo del trabajo diario de 
la gestión de los Libros Genealógicos de la 
Raza Manchega, entre los que destacaría a 
Adolfo Serrano, Pedro Duro, Cayo Esteban 
y Eduardo Vigil.

 
Desde hace tiempo, los productos 

que gozaban de un merecido prestigio 
por su calidad diferenciada (DDOO, IGP, 
etc..), están sufriendo ataques constan-
tes de otras razas que nada tienen que 
ver con los principios de estas figuras 
(tradición, ligado a la tierra, etc.), Algunos 
de esto casos los han defendido desde 
FEAGAS (Lechazo de Castilla y León, 
etc..)

En efecto, uno de los principios fun-
damentales que aprendí, desde que em-
pecé a trabajar con la Raza Manchega, 
era la indisoluble unión entre la oveja 
manchega y el queso manchego elabo-
rado con su leche,  significando ambos, 
la producción y el producto, dos facto-
res dependientes uno del otro y que el 
resultado de su correcto desarrollo daba 
lugar a la obtención de uno de los mejo-
res quesos del mundo.

Por ello, estoy convencido plenamente 
de que los productos amparados en IGP, 
DDO, ETG,… deben estar ligados a nues-
tras razas autóctonas, siendo, sin duda, 
un factor que asegura la obtención de 
productos de calidad diferenciada, y  que 
redunda positivamente en su comercializa-
ción.

En relación a las actuaciones  de algu-
nas Administraciones, que están llevando 
a cabo acciones, que se encaminan a ad-
mitir diferentes Razas en la elaboración de 
los antedichos productos, creo que son 
consecuencia de la presión  de los secto-
res industriales que apuestan por la canti-
dad, antes que por la calidad.

¿Qué futuro augura al campo espa-
ñol, a la ganadería en España? ¿A las 
razas autóctonas?  ¿Y a la ganadería de 
raza manchega en particular? ¿Y el Que-
so y el Cordero Manchego?

De cara al futuro, a lo largo de toda mi 
vida profesional, siempre he sido y soy op-
timista y creo, firmemente que la situación 
actual mejorará y que el sector de la gana-
dería  española seguirá con su desarrollo, 
demostrando su capacidad y grado de 
profesionalización.

 En el caso de la Oveja Manchega, para 
mí es imposible imaginar los ocres de una 
llanura de la Mancha, sin la presencia de un 
rebaño de ganado manchego, pastorean-
do,  al comienzo o al atardecer de un calu-
roso día de verano y en relación al queso 
manchego, creo que es de los mejores del 
mundo y que se debe seguir produciendo, 
siempre con leche de la oveja manchega, 
ya que la producción se apoyará en el 
producto y a la inversa el producto en la 
producción, creándose sinergias que be-
neficiaran, sin ninguna duda, a ambos.

Ha sido maestro de muchos (entre 
los que me incluyo), y basado en su ex-
periencia, ¿Qué consejos nos daría? 

En estos momentos de mi vida, cuan-
do me encuentro en el crepúsculo de mi 
actividad profesional, me asaltan multitud 
de recuerdos de los momentos que he 
pasado trabajando en AGRAMA y por tan-
to con sus Ganaderos, y, tengo que dejar 
constancia de que aquellos años fueron, 
para mi, gratificantes, tanto por mi trabajo, 
como por el capital humano, que me trans-
mitieron los Ganaderos y Mayorales de la 
Raza Manchega, que han sido los pilares 
básicos desde los que se ha construido 
mi vida profesional y personal durante 38 
años.

Por ello me atrevo a aconsejar, al que 
quiera escucharme, que en primer lugar 
hay que ser humilde, intentando apren-
der de todos, ya que, en la mayoría de las 
ocasiones, todas las opiniones enriquecen 
nuestros conocimientos, y en segundo lu-
gar hay que ser honestos con los demás, y 
con uno mismo, y por supuesto debemos 
disfrutar con nuestro trabajo, desarrollán-
dolo lo mejor posible, que es nuestra obli-
gación cuando asumimos la responsabili-
dad de llevarlo a cabo.

En mi despedida me gustaría expre-
sar a AGRAMA, a sus Ganaderos, a sus 
Mayorales y a todos sus Profesionales, mi 
agradecimiento, por haber tenido la opor-
tunidad de trabajar con todos ellos en la 
mejora de la Raza Manchega, ya que han 
enriquecido, siempre,  mis conocimientos 
sobre  la Raza.
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